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Ciclo de Debates 



O ciclo de debates, promovido pelo Centre Cultural Victoria, visou colocar em discussao 
urn espaqo que 6 referencial para a populaqao urbana — o centra da cidade. 

Partindo de uma posiqao bem definida — o centro pertence a cidade como um todo —, 
procuramos abrir espaqos a todos os interessados: populaqao, arquitetos, estudantes, historiadores, 
comerciantes e o poder publico. 

As conclusoes do seminario confirmaram esta postura. O centro tem que ser pensado em 
conjunto, sem a valorizaqao de apenas uma rua ou de um espaqo determinado, e tambem na sua 
integraqao com o restante da cidade. 

Este e o grande trabalho a ser feito — ouvir os agentes que compoem o universe urbano: 
comerciantes e camelos, poder publico e populaqao, arquitetos, urbanistas e construtoras, pedestres 
e motoristas. 

Simultaneamente, levantaram-se problemas que exigem soluqoes imediatas, com propostas 
de facil e rapida execuqao: seguranqa, limpeza, utilidades, estacionamento, despoluiqao visual, 
entre outros. Apresenta-se aqui, portanto, o resumo das contribuiqoes de cada palestrante. A versao 
integral do ciclo esta dispomvel para os interessados no Victoria. 

Entendemos que alcanqamos nosso objetivo: dar inicio a um processo que nao deixasse as 
decisoes a cargo de interesses corporativistas. A continuidade do processo e que determinara se 
alcanqaremos a meta final — a valorizaqao do espaqo central da cidade para a populaqao de 
Campinas. 
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Carta Aberta 

a Campinas 

O consenso tirado nos debates sobre a revitalizaqao do centro de Campinas, 
promovidos pelo Centro Cultural Victoria, apontou a necessidade do poder publico 
desenhar em curto prazo um projeto claro de desenvolvimento urbano para a cidade de 
Campinas. Esses debates revelaram tambem a lacuna existente de uma perspectiva maior, 
mais abrangente, um projeto integrado para toda a cidade. 

Em linguagem tecnica, este projeto chama-se Piano Diretor e e apresentado pelo 
prefeito em forma de projeto de lei, devendo ser aprovado pela Camara dos Vereadores, 
depois de um amplo e aprofundado debate. Feito isto, este projeto se transforma na lei 
maior, que todos, sem exceqao, devem respeitar, desde um simples cidadao, as grandes 
construtoras e ate mesmo as obras municipals. Enfim, esta lei determina um objetivo a ser 
seguido por todos ao longo de anos, impedindo que o calendario eleitoral da tradicional 
polftica brasileira prejudique a cidade. 

Toda cidade importante e civilizada consegue definir este verdadeiro pacto 
territorial que a todos interessa e que, portanto, se transforma no modo de construirmos a 
cidade que queremos. 

Causa revolta o fato de Campinas, com toda sua historia e seu potencial economico, 
nunca ter tido um Piano Diretor complete. 

Tivemos dois pianos preliminares, esboqadas em 1970 e 1991, que nunca safram 
do papel, muito mais por interesses polfticos que pela vontade de planejar Campinas. Tanto 
e verdade que neste pen'odo nossa cidade apresentou um enorme boom imobiliario, intensa 
migraqao, destruiqao de quase todo seu importante patrimonio historico, sem que a 
Prefeitura tivesse instrumento legal para disciplinar este fenomeno. 

Campinas perdeu seus cartoes postais. As pessoas que ocuparam cargos publicos 
ao longo do tempo nao realizaram plenamente a sua funqao regulamentadora. 

Dessa forma a cidade, ao contrario do bom senso, nao se presta do passado para 
lanqar-se ao fiituro, mas destroi seu patrimonio, para erguer-se sobre suas rui'nas. 
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Satidades 

Foto do antigo Teatro Municipal, cuja demoliqao ate hoje nos causa espanto e tristeza 
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PRIME1R0 DIA 17/05/93 

PATRIMONIO HISTORICO 

• Abertura 
Ulisses Cidade Semeghini, 
Secretario Municipal de Planejamento 

Uma das prioridades do nosso programa de govemo e exatamente a revitaliza^ao da area 
central. Temos procurado promover algumas atividades com o objetivo de elaborar um projeto para 
isto. Nossa inten§ao nao e a de apresentar um projeto pronto, feito dentro da Prefeitura. Ja realizamos 
um seminario, trouxemos especialistas de outros parses para nos ajudar a conceber uma proposta para 
a revitalizagao da area central. Entao, fico na expectativa do que sera discutido ao longo deste ciclo de 
debates e tenho certeza de que esta iniciativa contribuira bastante com nosso projeto de revitalizaqao 
da area central. 

Carlos Coelho de Souza, 
Engenheiro 

Temos aqui representados o que podemos reconhecer como sendo todos os setores interessados 
na revitaliza^ao do centro da cidade. Nao temos nada a perder com esta iniciativa, senao a decadencia 
do tecido urbano. Poroutro lado, temos a ganhar prosperidade, renovaqao de ideias, embelezamento, 
as alegrias da convivencia humana e, enfim, a cidadania. Ela so pode ser exercida com pleno excrcfcio 
da razao, balizado pela etica, que e o estofo da agao poh'tica. 

E necessario fazer um esfor^o para identificarmos com clareza os problemas mais relevantes 
e as soluqoes mais factiveis, certificando-nos de que a a§ao que solucionara os problemas seja tomada 
pela entidade competente. Temos que despolitizar o buraco de rua e ir la tapa-lo. 

Minha opiniao e que o poder constituido pelo publico, que e nossa Prefeitura, devera, nas 
pessoas que atualmente ocupam as diferentes pastas, encontrar, gerir e maximizar os recursos 
materiais, financeiros e humanos a sua disposiqao, para que possamos trazer para o centro da cidade 
a dinamica e o papel que tinham em mente os que vieram antes de nos, e nos deixaram esta cidade que 
ja foi bonita. 

• Pequenas Agoes, Grandes Resultados 
Maria Amelia D 'Azevedo, 
Arquiteta e membro da equipe que realizou o ensaio fotografico "Restauraqao Eletronica de 

Edifica^ocs de Valor Historico de Campinas". 

Sobre a questao de revitaliza^ao do centro da cidade, gostariamos de colocar alguns pontos 
que nos parecem importantes. Em primeiro lugar, e precise entender o que se quer dizer com revitalizar. 
Ha duas conotaqoes; reviver, trazer vida onde nao ha mais, ou seja, trazer vida a alguns lugares do centro 
que, em alguns periodos do dia ou da noite, se encontram abandonados; ou ainda, revitalizar, resgatar 
valores culturais que exisitiam e hoje nao sao mais percebidos. A apreensao dessas duas definiqoes pode 
conduzir a uma analise que nos parece essencial: a analise da regiao central da cidade. 

Cabe analisar se o ambiente central e um local de preferencia dos habitantes de Campinas. As 
disciplinas que estudam a questao ambiental definem que o meio-ambiente se constitui numa forga 
motivadora e, portanto, tern a capacidade de atrairou repelir. Essa capacidade e medida pelo m'vel de 
elementos agressores existentes. Por sua vez, o homem percebe o meio onde esta inserido atraves de 
seus sentidos e valores. Essa percepqao leva a uma idcntifica^ao daqueles elementos, que se 
transformam em referencias para nos apropriarmos do meio-ambiente, para nos localizarmos nele. 
Segundo o urbanista espanhol Jordi Borja, trazido recentemente pela Prefeitura, o centro da cidade nao 
e atraente. Disse ainda que a area central e o espa^o em que se da o sentimento de cidadania e que, 
portanto, deve ter qualidades identificadas pela popula^ao. 

O segundo ponto que gostariamos de ressaltar diz respeito a natureza de um processo de 
revitalizaqao. Trata-se de um processo gradual, onde atuam todos os agentes que ajudam a construir esse 
mesmo espaqo. A transformagao sera bem sucedida na medida em que estes agentes tiverem compreensao 
da necessidade desta revitalizaqao. Eles tern que ter consciencia da possibilidade de um outro estilo de 
vida. Portanto, o processo de revitaliza§ao pressupoe um intense trabalho de pedagogia social. 
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• A Importancia do Patrimdnio Historico 
Regina Mdrcia Moura Tavares, 
Professora, diretora do Centro de Cultura e Arte da Puccamp e conselheira do Condephaat e 

Condepacc. 

No momento em que discutimos a questao do patrimdnio cultural e da sua preserva§ao, nos 
devemos fazer tres perguntas basicas. Para que preservar? O que preservar? E como? Obviamente 
vamos preservar o referencial basico para compreendermos o que estamos vivendo e para podermos 
programar o futuro, sem os modelos impostos pela nu'dia. Entao, buscar e preservar um patrimdnio 
cultural signiflca ter um referencial para entendermos este momento, para sentirmo-nos inseridos em 
um contexto que nao e identico aos demais. Resgatar este patrimdnio e o seu sentido e condi§ao basica 
para equacionarmos o presente e reinventarmos o futuro. 

O que tern sido preservado neste par's como sendo patrimdnio cultural? E por quem? Eu Gco 
profundamente aborrecida quando volto as origens da antiga SPHAN, a carta de prinefpios escrita por 
Mario de Andrade em 1936, a pedido do ministro Capanema, onde ele deGnia com que patrimdnio a 
antiga Secretaria do Patrimdnio Historico e Artfstico Nacional deveria se preocupar. Era alguma coisa 
muito alem de predios. Estava dentro da perspectiva de cultura sdcio-antropoldgica. Preservar o 
patrimdnio cultural nao era so preservar o espa^o enquanto construqao, mas muito mais que isto. Seria 
preservarusos, costumes e a pratica criativa. O patrimdnio cultural esta alem das construqdes, esta nesse 
fazer cotidiano que nao e, muitas vezes, documentado. 

• Papel do Condepacc na Revitaliza^ao do Centro na Atual Polftica do Patrimdnio 
Historico de Campinas. Projeto Cultural como Forma de Revitalizagao do Centro 

Ana Villanueva*, 
Arquiteta, coordenadora tecnica do Condepacc 

Durante os 219 anos de Campinas, as sucessivas transforma^des urbanas, decorrentes da 
transforma§ao da cidade, modiGcaram suas ruas, sua arquitetura e ate mesmo seu perfil natural. Assim, 
as diferentes epocas deixaram seu registro presente atraves dos estilos arquitetdnicos que as 
caracterizaram. Neste espaqo urbano, os edi&'cios modemos e antigos convivem e se articulam 
oferecendo uma viva documentagao da histdria de Campinas. 

Na proposta de preserva§ao de predios tombados deve-se consideraros anuncios comerciais 
como elementos estritamente vinculados as fachadas. No decorrer do tempo, os anuncios tomaram-se 
cada vez mais agressivos, devido a competiqao comercial. Na tentativa de conciliar a necessidade que 
o comercio tem de se comunicar com o publico e a importancia de realqar o patrimdnio arquitetdnico 
das fachadas e melhorar a qualidade de vida ambiental urbana, se faz necessario estudar e definir 
algumas normas para a retirada e colocagao de novos letreiros. Desta maneira, o Condepacc elaborou 
uma proposta de normatizaqao de letreiros e anuncios em predios tombados e preservados, que vem 
sendo aplicada desde 1990, com resultados positives. Estamos trabalhando em conjunto com o Centro 
Cultural Victoria para a despolui§ao visual deste edificio. Segundo o projeto, a normatiza^ao dos 
letreiros das lojas se atem as medidas e nao as cores e a logomarca da loja. O lojista pode fazer seu 
marketing da maneira que quiser, desde que a placa obede^a as dimensoes adequadas para este ediffcio. 

* Ana Villaneuva representou o Secretario Municipal de Cultura, Luiz Roberto Liza Cury, presente nos debates. 

• Aspecto Juridico do Patrimdnio - Publicidade e Propaganda 
Maria Odete Ferrari Pregnolatto, 
Procuradora da Prefeitura Municipal de Campinas 

No que diz respeito a revitaliza^ao do centro de Campinas, o poder publico nao govema apenas 
esta area, portanto nao pode fazer leis espect'Gcas que regulem a revitalizaqao. Deve fazer leis para a 
cidade com um todo, porque todos sao iguais perante a lei, e as leis devem ser feitas e sancionadas com 
eqiiidade. Contudo, ha mecanismos dentro do proprio sistema judiciario, do proprio sistema legislative, 
que podem ser usados em projetos dessa natureza. Estes mecanismos passam pela redeGniqao da 
tributagao no que diz respeito as isendees. Ou seja, o poder publico tem competencia para conceder 
isendees a estabelecimentos sediados no centro para que em troca colaborem com a polftica de 
preserva^ao da area central. O poder publico tem competencia para usar de outros mecanismos que nao 
tratem diferentemente os proprietarios do centro da cidade, mas faqam com que colaborem com o 
processo de revitalizatjao. 
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O Condepacc ja tem um projeto de despolui§ao visual do centre, e nos temos que trabalhar no 
sentido de conscientizar pedagogicamente os proprietarios de estabelecimentos comerciais para que 
respeitem este projeto. Em contrapartida, temos conseguido algumas isenqoes junto ao poder publico. 

A legislaqao vigente no municipio e a base para a sobrevivencia da sociedade como um todo. 
Contudo, deve ter aspectos voltados para especificidades, como e o caso do urbanismo, do zoneamento 
e da preservaqao de locais importantes da cidade, sem ferir os direitos e garantias individuals. Nos 
sabemos que o centro e tornado por propriedades privadas, e o poder publico tem que tomar o cuidado 
de fazer projetos de lei dentro dos limites legais e dentro dos parametros que a lei impoe para a 
interferencia do poder publico na propriedade privada. 

S EGUNDO DIA 24/0 5 / 9 3 

QUALIDA DE DE VIDA: VIVA O CENTRO! 

• Secretaria de Planejamento em Rela^ao ao Projeto de Revitaliza^ao do Centro 
Ulisses Cidade Semeghini, 
Secretario Municipal de Planejamento 

A Secretaria Municipal de Planejamento ficou incumbida de coordenar o Programa de 
Revitalizaqao da Area Central, que faz parte das cinco principais diretrizes do programa de govemo. 
O que justifica uma aqao mais integrada no centro, alem do fato de ser uma referencia urbana para a 
maioria da populaqao e de ser o local onde se localizam os marcos historicos, e que a area central 
concentra, do ponto de vista economico, um imenso patrimonio publico e privado. Seria um absurdo 
deixar esta area se deteriorar diante do enorme montante de investimentos publicos e privados ja 
realizados. 

O principal objetivo deste programa de revitalizaqao e tomar o centro um local de encontro, 
uma referencia estetica e cultural e uma regiao mais dinamica, que atraia investimentos e outras 
atividades mais modemas. Para alcanqar tal objetivo ja foi realizado um diagndstico da area central, 
apontando, em primeiro lugar, as tres principais causas de deteriorizaqao do centro. Neste diagndstico 
feito pela Seplan procurou-se tambem delimitar o perimetro da area central, uma vez que existiam uma 
serie deles. 

Com base neste documento nds pensamos em implementar o Programa de Revitalizaqao da 
Area Central em duas dire9des. Em primeiro lugar viriam as polfticas de medio prazo, que incluem 
interven§des na infra-estrutura, na legislaqao urbamstica e a regulamentagao de grandes operaqdes na 
area central. Neste sentido, temos procurado fazer com que as secretarias passem a agir de maneira mais 
integrada. Em segundo lugar, o programa se atem ao mobiliario, a despoluiqao visual e a sinalizaqao. 
Gostaria de enfatizar que a Prefeitura nao pretende apresentar um programa de revitalizaqao fechado. 
Nds temos colocado ideias em discussao, e o envolvimento da comunidade e fundamental para sua 
viabilizaqao. 

• Desenvolvimento Turistico Cultural no Centro 
Luis Timossi, 
Professor de Turismo da Puccamp 

O turismo cultural pressupde a utilizaqao da estrutura fisica de uma localidade. Como sao 
constatadas varias falhas nesta estrutura, e pertinente a existencia de uma mentalidade de revitalizaqao 
dos instrumentos fisicos do centro da cidade e a implementaqao de outros. Uma estrutura fisica voltada 
para o turismo cultural deve levar em conta os aspectos fundamentals para o desenvolvimento de 
atividades desta natureza. O aglutinamento de pessoas em um local requer condi^oes adequadas para 
isso. Deve-se tambem saber qual e o perGl do publico a ser atingido e como atingi-lo. 

Melhorando sua estrutura fisica e aprimorando a ja existente, o centro pode prestar uma 
contribuigao muito agradavel e eficiente para o desenvolvimento do turismo cultural na cidade. 
Algumas providencias ja estao sendo tomadas nos jardins, onde as novas floreiras causam grande 
impacto visual. Este tipo de cuidado tem tambem um efeito psicologico, gerando respeito pela coisa 
publica. Nossas praqas possuem boa adequaqao para receber eventos culturais, pelo menos no aspecto 
espacial. Podem tambem ser fechadas ruas e cruzamentos com esta fmalidade. E como o acesso ao 
centro e facil, podem ser criadas areas de convivio para crian§as e idosos, tendo sempre em mente um 
publico alvo e um publico adequado a esse publico. 
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• A Intervengao da S.O.S.P. em Relagao ao Projeto de Revitaliza^ao do Centro 
Eduardo Jose Pereira Coelho, 

Secretario Municipal de Obras e Services Publicos 

No passado, o centro de Campinas foi um espa^o de vivencia e nao apenas lugar de passagem. 
Nos perdemos totalmente a identidade da area central. Nos teriamos que gerar estes espaqos de 
convivencia, e a questao cultural e fundamental para o retomo da popula§ao ao centro, que hoje se 
caracteriza como um polo de serviqos. 

E precise definir tambem ate onde vai o centro para articular um conjunto ja planejado de 
intervenqoes visando a revitaliza^ao desta area. Um divisor importante do ponto de vista geografico 
e a Fepasa. A medida em que se muda o centro de gravidade e se desloca um pouco para la, puxando 
a area de servigos, o centro sera desafogado. 

Nos temos que evitar complicar ainda mais o centro para poder revitaliza-lo adequadamente. 
Para isso, e necessario que a cidade tenha uma ordenaqao sistematica, sem abrir exceqoes para este ou 
aquele cidadao. Neste ponto, o departamento de urbanismo tem uma funqao importante. 

Este conjunto de medidas que vem sendo discutidas para a revitalizaqao do centro nao serao 
viaveis, com esse grau de pretensoes e expectativas geradas, se nao formos capazes de buscar recursos 
extemos. Sera precise criar um entidade para captar os recursos necessaries. 

• O Papel da Cultura na Revitaliza^ao do Centro 
Marcos Kaldi, 
Presidente do Conselho Municipal de Cultura 

A questao cultural deve serpensada em dois aspectos. Em primeiro lugar, cabe analisaro papel 
que a cultura pode exercer neste projeto de revitalizagao do centro. Nao so pela ocupaqao dos espaqos 
culturais que se situam na area central, mas ate pela participaqao dos grupos ligados a cultura nesta 
discussao. Devemos ter tambem a preocupa§ao de que esta discussao seja levada a mvel cultural, 
fazendo com que toda a populaqao participe. Num segundo momento, e precise estabelecer um piano 
legal. Isso ja foi discutido no Conselho Municipal de Cultura, do qual participam dois vereadores. A 
ideia e realizar um projeto global para a cultura, estabelecendo alguns criterios definidos por lei. 

Quando se pensa na revitalizaqao do centro com a participaqao da cultura, nao adianta levar 
isso a frente se nao houver favorecimentos aos investidores para criarem espaqos culturais na cidade. 
Ninguem vai criar um local voltado para a cultura tendo que pagar IPTU e ISS no mesmo valor que 
um dono de bar. Um cinema, uma galeria de arte ou um teatro deveriam ter condi§6es de funcionamento 
diferenciadas das de um estabelecimento comercial qualquer. Assim, podemos ate pensar na revitaliza^ao 
do centro pautada fundamentalmente nas atividades culturais, incentivando os investidores culturais 
a se voltarem para o centro. 

• Seguranga Preventiva 
Coronet Orlando Aurelio Santos, 
Comandante do Patrulamento de Area - Interior 2 

Na terra de Carlos Gomes, nos queremos oferecer seguranqa a populaqao atraves da musica. 
Nossa banda vai ao mercadao, a Catedral e ao terminal Vicente Cury para tranqiiilizar as pessoas pela 
musicalidade. Nao temos a intenqao de reprimir as pessoas. Para tentar solucionar o problema da 
violencia, criamos um projeto chamado SER — Saude e Seguran^a, Educa^ao e Renovaqao —, 
fundamentado na engenharia humana. Campinas e uma cidade privilegiada pela produqao de 
conhecimento, e precise toma-la tambem mais aconchegante, atraves dos valores eticos, fe e esperanqa. 
Podemos ser confundidos com Dom Quixote, pode parecer que falamos de uma cidade utopica, mas 
acreditamos que e por ai. Ao oferecer seguranqa atraves da musica, quern sabe um dia os soldados 
andarao desarmados pelo centro de Campinas. 

• Opera^ao e Manutengao do Centro 
Eduardo Homem de Melo, 
Arquiteto e Secretario da Secretaria de Aqao Regional Leste 

NAO COMPARECEU 
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TERCEIRO DIA 31/05/9 3 

REVITALIZAQAO ECONOMICA 

• Retomo Comercial em Decorrencia da Revitaliza^ao do Centro 
Kissao Outsubo, 
comerciante 

O retorno comercial em decorrencia da revitalizagao do centro 6 decorrencia de uma serie 
de medidas nccessarias. A primeira delas 6 a seguranga. E necessario que se faqa um policiamento 
mais adequado. Um problema s€rio € o dos meninos de rua. De nada adianta recolhe-los. A soluqao 
seria oferecer-lhes melhores condiqoes de vida e perspectivas para o future. Cabe a toda sociedade 
ajudar, inclusive o Clube dos Lojistas, com uma contribuiqao mensal para que estes meninos 
tenham a oportunidade de levar uma vida melhor. 

Todos os lojistas devem se conscientizar do valor arquitetonico das edificaqdes de carater 
historico, fazendo uso comercial do predio sem provocar poluiqao visual. Ha fachadas muito 
bonitas escondidas atras de placas comerciais. Outro aspecto problematico da area central e a venda 
de diversos artigos em bancas de revista, atrapalhando muitas vezes o transito de pedestres pelas 
calqadas. Ha tambem lojas e bares que avanqam suas instalaqoes para o solo publico, dificultando 
tambem o transito das pessoas. E preciso tomar medidas mais rigorosas com relaqao a isso. 

• A Prohlematica do Centro de Campinas 
Luis Norberto Paschoal, 
Presidente do Grupo D 'Paschoal 

Para resgatar o patrimonio historico, e preciso pensar num projeto mais amplo. Nao adianta 
resgatar um predio, deixando os vizinhos deteriorados. Temos que fazer um projeto global, que 
envolva inclusive uma revisao de todo o sistema eletrico que existe no centro da cidade. Nao adianta 
tratar as fachadas e deixar postes com transformadores na frente. 

Temos tambem que descobrir a vocaqao do centro. Precisamos estudar como a cidade se 
desenvolveu, para onde foi e como foi. Nos temos que fazer um raio-X completo do centro, para 
ver que providencias poderiam ser tomadas rapidamente. 

Vamos elencar possiveis causas do desgaste do centro e as possiveis soluqdes. Ha 
dificuldade de estacionamento. Durante o dia, por causa do transito e, a noite, por falta de 
seguranqa. Este problema tern que ser equacionado, e nao e a Prefeitura que tern que fazer 
estacionamento gratis para os lojistas. O segundo problema serio e a seguranqa. A polfcia sozinha 
nao dara conta dessa dificuldade. Talvez a soluqao seja criar uma entidade de ajuda para os meninos 
de rua. A iluminaqao deve tambem ser mais adequada. Talvez seja bom para o centro que o horario 
comercial se estenda um pouco, e que a Prefeitura incentive atividades de lazer aos finais de 
semana. 

Uma questao basica e o quanto investir tendo em vista o retomo. Nao adianta fazer uma 
rua 24 horas na 13 de Maio, ela nao tem vocaqao para isto. E gastar dinheiro a toa. Nao devemos 
ir contra a tendencia da cidade. Ou n6s atacamos os problemas pelas causas, analisando soluqoes 
globais e individuals, ou vamos ficar discutindo revitalizaqao do centro em vao. 

• Ponto de Vista dos Lojistas 
Edvaldo Souza Pinto, 
Presidente do Clube dos Diretores Lojistas 

NAO COMPARECEU 

• Mobiliario Urbano 
Jose Oswaldo Correia, 
Presidente dos Serviqos Tecnicos Gerais - SETEC 

NAO COMPARECEU 
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c O N C L U S 6 E S E D E B A T E S 

■ Ramos de Azevedo: O campineiro que os campineiros nao conhecem 
Jodo Batista de Araujo Camargo, 
Arquiteto do 1 Centenario da Av. Paulista 

Vamos falar sobre o grande arquiteto Francisco de Paula Ramos de Azevedo que poucos 
campineiros conhecem. Ele nasceu em 8 de dezembro de 1851. Depois de estudar na Escola Militar 
e na Escola Central do Rio de Janeiro, voltou em 1871 para Campinas, onde comeqou a trabalhar 
na Companhia Mogiana e na Companhia Paulista de Estrada de Ferro como auxiliar de engenheiro 
do famoso engenheiro Antonio Rebouqas. Em 1874, foi para a Belgica. La estudou Engenharia, 
Arquitetura e Belas Artes concomitantemente, diplomando-se em primeiro lugar e tendo seus 
trabalhos escolhidos para representar a Belgica no Salao Internacional de Paris de 1878. 

Ao voltar para Campinas, em 1879, realizou vultosas e solidas obras, iniciando sua ilustre 
carreira. Foi Ramos de Azevedo quern conseguiu concluir as obras da Catedral, inaugurada no dia 
de seu aniversario, 8 de dezembro de 1883. Construiu dois predios escolares, o do Ferreira 
Penteado, Barao de Ilatiba, e o primeiro predio do Circulo Italiano, que e a Casa de Saude. Com 
a epidemia de febre amarela, em 1889, este edificio foi transformado em enfermaria. Ramos de 
Azevedo construiu ainda o colegio Bento Quirino e Grupo Escolar Francisco Glicerio e a estaqao 
em estilo mourisco, onde hoje fica o mercadao. Ele concluiu tambem as obras do teatro Carlos 
Gomes, que foi demolido, e o predio da delegacia na Andrade Neves. Foi ele quern construiu o 
primeiro predio do Institute Agronomico, inaugurado por D. Pedro II em 1886. Da para fazer uma 
ideia do significado destes predios ha 110 anos. Eram monumentais, como ainda o sao. 

O govemador da Provincia de Sao Paulo, Visconde de Parnaiba, tendo conhecimento do 
grande arquiteto, chamou-o para construir as secretarias do Estado no Patio do Colegio, entre outras 
inumeras edificaqoes que se espalham pela capital, com destaque para o Teatro Municipal, onde 
fica a praqa Ramos de Azevedo. Para terminar, gostaria de citar Ramos de Azevedo:" Eu dirijo um 
exercito de operarios que constroi uma naqao, mas nao comando um exercito de soldados que 
destroi uma naqao." Este e Ramos de Azevedo, de quem pouco sabemos, e a quern a cidade de 
Campinas deve um homenagem a altura. 

A boa arquitetura e a boa construqao da provincia de Sao Paulo teve inicio em Campinas 
com Ramos de Azevedo. 

• Ocupaqao do Centro da Cidade 
Jodo Bacellar, 
Diretor de Operaqoes do Centro Cultural Victoria 

Quando se fala em ocupaqao do centro da cidade, nos pudemos sentir ao longo dos debates 
um conflito entre os interesses publicos e privados. Com relaqao ao centro, deve prevalecer o 
interesse publico. Nesse sentido, nao e maiso dono de um predio ou de uma loja que pode decidir 
sua fachada. Sua obrigaqao e devolver ao publico a historia daquele predio. 

Alem da questao arquitetonica, ha algumas medidas que poderiam ser tomadas de imediato 
pelo poder publico, dando partida neste processo de revitalizaqao do centro da cidade. A primeira 
questao e a falta de seguranqa. Poderiam ser instaladas algumas guaritas, com policiamento da PM 
ou da guarda municipal, para que as pessoas que sofram alguma agressao tenham a quem recorrer. 
Acredito que isto ajudaria a populaqao a voltar ao centro. 

Outra questao e o transporte apos a meia noite. E um absurdo que bairros mais distantes 
nao tenham a menor possibilidade de comunicaqao com o centro entre a meia-noite e as cinco horas 
da manha. As linhas sequer precisariam ser freqiientes, mas seriam uma alternativa a quem 
desejasse vir ao centro a noite. Ainda com relaqao ao transporte, seria bom tambem que o 
estacionamento fosse liberado em algumas avenidas e calqadoes que, embora seja proibido, ja estao 
sendo utilizados com esta finalidade. 

Por ultimo, gostaria de repetir uma das propostas que ja foram apresentadas com relaqao 
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a iluminagao. Seria valido iluminar as fachadas dos predios que ja foram restaurados, com 
iluminaqao publica, realqando o trabalho do Condepacc e a cooperaqao dos proprietaries e lojistas 
com a preservaqao do patrimonio arquitetonico. 

Nota; Neste ultimo dia, o Sr. Ulisses Cidade Semeghini, Secretario Municipal de 
Planejamento, fez uso novamente da palavra ressaltando os principals pontos levantados e 
discutidos ao longo de todo o ciclo. 

Relato de Comerciantes que ja Restauraram suas Lojas 

"O McDonald's busca sempre se integrar a comunidade local, respeitando e incentivando sua 
cultura. Em fun^ao do valor historico do predio que abriga a loja Campinas Centra, optamos pela 
restauragao da fachada, contribuindo, dessa forma, para a preservagao de um patrimonio cultural da 
cidade de Campinas." 

Luiz Guilherme Ornelas, 
Diretor Depto. de Engenharia, McDonald's - Regiao Sul 

"A restaura^ao e um investimento cujo custo nao e tao alto e traz retomo. A loja fica com uma 
outra apresentagao, trazendo beneficio para os funcionarios, os usuarios da area central e para cidadaos 
de Campinas. O retomo e muito grande. Recebi muitos elogios." 

Kissao Outsuho, Lojas Outsubo 

"Durante e apos a restauragao, sentimos o quanto e significante o valor da cidadania, ja que 
contribuimos, de uma certa forma, para a despolui^ao visual do centra de Campinas. Se meus colegas 
comerciantes pensassem e agissem da mesma forma, embuidos de senso critico, nossa cidade seria como 
sempre foi: a pioneira em iniciativas progresistas; e o publico retoraaria ao Centra, pois este ficaria mais 
aconchegante." 

Romulado de B. Lira, Jerram Jeans 

" Investir e restaurar predios antigos da nossa cidade, significa manter viva a historia da bela 
e acolhedora Campinas." 

Angela Jose Sacoman, Masa Tecidos 

Uma Palavra de Agradecimento 

O Cenlro Cultural Victoria realizou esses quatro encontros em quatro segundas-feiras consecutivas, 
em cada uma das quais enfoques especfficos foram abordados. 
A realizaqao desses encontros foi possibilitada por algumas pessoas que entenderam o valor de 
iniciativas como essa para nossa Cidade de Campinas. Sao pessoas quecompreendem a necessidade 
da continuidade das condiqoes que possibilitam a construqao de cidades e naqoes. 
O Centre Cultural Victoria agradece aos cidadaos que estao atuando na presente administragao da 
Prefeitura Municipal de Campinas nas funqdes de Secretarios, de Especialistas, de Assessores e na 
de Prefeito Municipal. Estes cidadaos entendem a verdadeira natureza da democracia organica pela 
sua sensibilidade aos problemas da cidadania e prestigiaram com sua presenqa esta iniciativa. 
O Centre Cultural Victoria agradece a contribuiqao trazida na pessoa do comandante da Polfcia 
Militar para o entendimento das questoes relativas a sua area de atuaqao social. 
Por fim, o Victoria agradece aos patrocinadores, sem os quais o evento nao seria possivel. A 
percepqao de que a vida economica e possivel apenas dentro de uma maior harmonia social e 
cultural os fazem contemporaneos, por suas formas avanqadas de entender negocios. 

Milene Bertinato, 
Cordenadora do Evento 

Lista de Sugestoes para AgAo no Centro 

Esta lista reflete as sugestoes apresentadas durante os debates sobre Revitalizaqao do Centro 
de Campinas. 

A lista aparece como um relato do que foi trazido como contribuiqao dos que participaram; 
ela poderd ser omissa em relaqao a algum desdobramento de id6ia apresentada ou por entendimento 
incompleto porparte dosrelatores. O Centro Cultural Victoria aceita qualquer contribuiqao que visar 
um melhoramento da lista dentro do que foi dito nas reunioes. 

A. Piano Diretor 

1. Mudanqa imediata e completa do Piano Diretor. 

B. Transporte 

1. Linhas de onibus operativas em horarios apos a meia-noite. 
2. Permissao para livre estacionamento noturno para automoveis particulares nas ruas do 

centro da cidade. 

C. Seguranqa 

1. Instalaqao de quiosques de policiamento em ruas e praqas no centro da cidade. 
2. Instalaqao de melhor iluminaqao publica nas mas e praqas no centro da cidade. 
3. Aumento do efetivo policial no centro da cidade. 

D. Embelezamento 

1. Melhoria dos procedimentos de limpeza dos logradouros publicos no centro da cidade. 
2. Recuperaqao da fungao embelezadora dos monumentos e estatuas, pela limpeza e remoqao 

das atuais grades que cercam algumas. 
3. Proibiqao de colocaqao de faixas temporarias por estabelecimentos comerciais em vias 

publicas. 
4. Iluminagao de edificios, publicos ou privados, de beleza e importancia reconhecidas 

(tombados). 
5. Esforqo maior para a padronizaqao estetica, visando harmonia visual e dimensional das 

fachadas dos estabelecimentos comerciais. 
6. Embutimento das instalaqoes eletricas atualmente a vista. 
7. Mudanga da diregao de trafego (mao) da ma Conceigao de forma a permitir a visao da 

Catedral N.S. da Conceigao. 

E. Geral 

1. Atividades de lazer e cultura nas pragas do centro da cidade. 
2. Campanha de esclarecimento, via midia, visando a valorizagao do patrimonio publico e 

historico. 
3. Colocagao de banheiros publicos. 
4. Recipientes para coleta de lixo (lixeira) no centro. 
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